

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

ANO II

San José de Costa Rica, 6 de Agosto de 1895.

Num. 488

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

### POR CABLE

PARIS, 29.

El Fígaro anuncia en términos rigurosos el éxito de la expedición francesa en Madagascar y amenaza publicar pormenores que causaran la indignación del público.

MADRID, 2.

Un despacho oficial de la Habana dice que los insurgentes fueron derrotados con pérdida considerable en la batalla que tuvo lugar cerca de Sagua, murió también su jefe Rodríguez.

LONDRES, 2.

Un despacho de Berlín al Pall Mall Gazette dice que Sir Edward Malet embajador inglés desmiente el informe publicado ayer de que había renunciado el puesto: se ha expedido en San Petesburgo la noticia de que Rusia jamás tendrá relaciones con el Gabinete actual de Bulgaria.

SANTIAGO, CUBA, 2

El número de tropas españolas actualmente en Cuba son como sigue: 42 batallones y 15 compañías de infantes, 11 escuadrones y un batallón de ingenieros mi-

litares, 26 compañías de infantería, 13 escuadrones de la guardia civil y un batallón de policía militar; total número de soldados 52326, un Capitán General y 7 generales de división, 12 generales de brigada, 26 coroneles, 62 tenientes coroneles, 194 capitanes, 949 tenientes efectivos, 285 subtenientes.

MADRID, 2.

Las Cortes declararon nulo el testamento de don Alejandro Soler en que dejó varios millones de pesetas á la Regente Csistina, el fallo se basa en una falta técnica.

HABANA, 2.

El Gobernador de Matanzas avisa que 50 facciosos al mando de Reyes fueron derrotados en un encuentro con las fuerzas del Gobierno.

## VARIEDADES.

### ORIGEN DEL JUEGO DE BILLAR.

Ni la Academia de la lengua, ni la de la Historia, ni ninguna otra, la de Ciencias Morales, y Políticas inclusive—aunque cuente entre sus miembros al mismísimo conde de Canga,—tendrán nunca más importancia. “en la vida de los pueblos” que las *academias del taco*.

Y especialmente hoy en día, que estos es-

tablecimientos docentes tanto favor alcanzan del público en general y de la juventud estudiosa en particular, que acude á las clases nocturnas—para no perder otra obligación,—y halla ilustres *profesores* en ellas, nacionales y extranjeros: faltando solamente, y su día llegará en que se logre, que los citados establecimientos científicos, literarios y artísticos sean incorporados á la Universidad.

Pero no divaguemos, que esto no es ningún folletín, sino una historia.

Habíamos quedado en que las academias del taco tienen mucha importancia, y por ende todo lo que con ellas se relacione.

Pues bien; ¿quieren ustedes saber cuándo se inventó el noble juego del billar? ¶

Yo lo descubrí anoche, á eso de las once, leyendo *Le Gaulois*, y no resisto al deseo de hacer partícipes del descubrimiento á cuantos las presentes vieren y entendieren.

Á mediados del siglo XVI *floreció* un tal Bill-Kew, quien se dedicaba al bondadoso oficio de prestar dinero á los amigos..... "sobre alhajas y efectos"

Bill-Kew era inglés de nación....y de profesión, pues, en su misma tierra, gracias á su oficio, venía á ser el inglés general de los demás ingleses.

Á guisa de anuncio, enseña, fano, ó lo que fuere tenía este *vil* (digo, este Bill) colgadas de la puerta de su despacho tres bolas de marfil y en los ratos de ocio, mientras caía parroquia, no, entreteníase el hombre en hacer carambolas, sirviéndole de taco una yarda.

El nombre, pues, de *Bill-yard*, del que se ha hecho billard en francés, y billar en español, procedería del nombre del inventor y del instrumento de que se servía para jugar.

Esta es, al menos, la etimología inglesa, que parece aceptable, dado que el juego de billar es de origen inglés y tiempos después se introdujo en los demás países de Europa.

Todo esto lo reza así una carta que data de 1850 y de la que un individuo desconocido ha hecho donación de la Biblioteca Nacional de Francia, sección de manuscritos.

Los innumerables académicos de por acá no ganarán mucho con la noticia; pero en fin, cuando pierdan la partida tienen el consuelo

de saber que sólo á Bill-Kew han de hacerle la culoa, por ser él quien nos trajo las bolas.

## CORRESPONDENCIA.

Señor Redactor de EL DIARITO.

San José.

Muy señor mío:

Gran entusiasmo ha causado en toda la Comarca el proyecto de Ferrocarril al Pacífico, sometido al Congreso Nacional por el progresista diputado don Juan R. Lizano, quien, á pesar de no ser nuestro representante, se interesa por el engrandecimiento de los comarcas.

Ojalá que el Poder Legislativo no desmaye en tan benéfica é interesante obra nacional; y que el Gobierno de don Rafael Iglesias, coadyuve llevándola al terreno de los hechos, sin atender para ello más que al adelanto material de los costarricenses.

La excitación que el Ayuntamiento de esta localidad ha hecho al Ejecutivo, para la realización de tal Ferrocarril es digna de elogio, por que se nota el interés en mejorar nuestra actual situación pecuniaria y comercial.

¡ Bien por los Representantes de la comunidad !

El caballero nicaragüense Licenciado don Salvador Jirón, también ha tomado cartas en el asunto, con sus publicaciones en favor de la obra por cuya razón le viviremos agradecidos—exitándolo para que con su natural patriotismo, continúe haciendo causa común con los amigos de ellas; y solo nos permitimos aconsejarle evite toda clase de adulaciones hacia la persona que hoy rige los destinos de la Patria, por que ese gobernante sin "*mirada penetrante, inteligencia, práctica, tacto político y financiero que ha dado á conocer*", está en el deber de procurar todos los beneficios posibles para la patria y sus hijos.

Ahora, señor Redactor, nos ocuparemos de empleados locales.

El Agente Principal de Policía, don J. S. Viquez, es inepto, tanto por sus dilatado. soña como por carencia de conocimientos esn

materia de leyes de Policía y otras, cuyos cargos se le han encomendado. Su procedimiento es pésimo; sin autorizarlo la ley, concede plazos á las personas por él penadas para que satisfagan las multas respectivas. Ello, en pleno Despacho, paga multas impuesta por su autoridad á mujeres escandalosas; cuyo proceder da malicia y no moraliza en nada: descuida la vagancia porque aunque el señor Comandante Porquet, le indica las personas sin oficio, el Agente con solo que una ó dos personas de la misma laya le digan: ¡Señor, yo mantengo esa mujer, es mi concubina, ella barre, ella en fin... trabaja!, las absuelve.

En resumen: inmaculadas las deja; burlando así la acción del Comandante, y ¡siga la vagancia y corrupción!

Se lamenta el *Diputado de Ulo tempore* por que el señor Gobernador le revocó una sentencia en no sé qué negocio de corrupción de un menor; y es gracioso oírle sus protestas contra aquel empleado.

Don Chole, *aunque talvez* fué civilista, no sirve para el puesto que ocupa. Lo inútil debe quitarse: así lo pedimos al Gobierno, porque de no, seguiremos fustigando al mal empleado.

Del Gobernador, solo diremos que en vez pasada tratábase de colocar como contrator del Hospital á un anciano padre de familia, pobre y costarricense, y debido á intrigas del señor Lizano, se nombró á otro extranjero, no obstante estar de acuerdo la Junta respectiva para colocar al anciano honrado.

Recuerde don Saturnino que tiene prole, y que ésta, mañana cosechará los frutos de su padre.

El Juez de primera Instancia, siempre él mismo! Sus procedimientos, aunque pocos, no dejan de causar doble trabajo á las partes litigantes; y á propósito: ¿cuándo diablos será que el Supremo Tribunal de Justicia nos cambia á ese letrado é hijo de Loyola?

La alternabilidad es necesaria para mejorar la Admón. de Justicia.

Don Clemente Cascante, Instructor, avanza en la instrucción militar de esta juventud.— Reciba él nuestros agradecimientos.

Don Octavio Moya, Admor. de Aduana, no ha variado de color; y actualmente parece cojear de una pierna. (¡Pobrecito!)

Es inepto, y no hace más que es *tragarse* unos cuantos --- pesos del Erario como empleado y por su sueldo.

Colóquese en tan importante puesto á otro competente, que no tenga sociedad...pues hombre, ¡sociedad con el nepotismo!

El señor Moya se colocó en igualdad de casos con el ciudadano don Saturnino, con haber hecho mal al pobre anciano; pero ¡crea el invariable "que esta vida es un gallinero," que Dios tarda pero que no olvida y por último que nada es eterno."

Del Alcalde Montero diremos que se deja llevar de la nariz por inmediato Jefe.

¡Cuánto ser...ví...yo, dijo un cesante de la Alcaldía para recibir tamaña decepción!

Tenemos informes que al PRESIDARIO OSBALDO ODIO SE LE PERMITE LLEVAR LA SAL LUCAS CAJAS DE CERVEZA Y QUE NO SE LE TRATA COMO Á TAL.

¿Por qué tantas deferencias desde un principio con tan bárbaro criminal? Llamamos la atención de quien corresponda.

Prometemos á Ud., señor Redactor, dar otros informes en nuestra próxima correspondencia, y mientras tanto pásela bien.

Puntarenas, agosto 1º de 1895.

EL OTRO CORRESPONSAL

## Teatro de Variedades.

La compañía de zarzuela de los señores Dalmau y Ugheti se hace cada día mas digna del favor que la dispensa el ilustrado público de esta culta capital.

En la función del domingo, en que fueron puestos en escena "Los Diamantes de la Corona" y "Cómo está la Sociedad," tuvo ocasión la compañía de demostrar que cuenta con artistas de indisputable mérito.

La señora Aguilar nos hizo una CATALINA admirable pues conquistó nutridos aplausos en el desempeño de su papel y muy especialmente cuando cantó la romanza de Reino. El público justamente entusiasmado la llamó dos veces á la escena.

Obtuvo también muy merecidos aplausos el señor Dalmau quien demostró ser artista talentoso y discreto en su rol de MARQUES DE SANDOVAL.

Estuvo felicísimo en el desempeño del papel de NOTARIO el simpático artista señor Calzado.

¡CÓMO ESTÁ LA SOCIEDAD! he ahí la obra que hizo los deleites del público.

En esa obra volvió á ser aplaudido el señor Calzado. La verdad es que hizo un borracho á la "merveille". No sin motivo fué llamado tres veces á la escena.

En el vals notamos cierta vacilación, no sabemos por parte de la orquesta ó por la de los artistas que ejecutaron dicho número.

Para el martes nos anuncian TELA DE ARAÑA y el DUO DE LA AFRICANA. Esperamos ver nuestro coliseo á todo lleno.

# LA AMERICA.

PULPERIA Y VINATERIA.

PROPIETARIO

## LUIS OLIVARES.

Ofrece á sus clientes y al público en general un extenso y variado surtido de licores extranjeros y toda clase de conservas alimenticias.

Especialidad en GRANOS DEL PAIS.

Se recomienda á toda persona de buen gusto, pruebe el café tostado y molido que al por mayor y al detall expende

## LA AMERICA.

CALLE CENTRAL, SUR, PLAZA DE DOLORES.

## PASTELERIA FRANCESA.

AVENIDA CENTRAL.

Este acreditado establecimiento ofrece al público un constante surtido en pasteles y dulces de todas clase, está hecho cargo de los trabajos el conocido y acreditado dulcero

RAMON CHIRINO.

## LA ALIANZA TALABARTERIA

Propiedad de los señores J. Quirós y comp.

Ofrece al público un surtido completo en dicho ramo.

¡¡Prontitud, puntualidad y esmero!!

Estando hecho cargo de los trabajos, el socio é inteligente maestro

OSCAR RENEAUD.

PASO DE LA VACA.

## AL PUBLICO.

Recomendamos el establecimiento de don Manuel Sartorio calle 20, Sur 400.

Modicidad en sus precios.

## "LA ESTRELLA."

FABRICA DE TABACOS Y CIGARROR

PROPIETARIO

## CEFERINO CAÑZARES.

En este ya conocido establecimiento, en que constantemente introduzco mejoras, ofrezco á mis favorecedores tabacos y cigarros de esquisita elaboración, recibido directamente de la Habana ó sea de las mejores vegas de Vuelta-Abajo, también vendo picadura habana é Iztepeque.

Calle 23, Norte, 6ª Avenida.

## SASTRERIA

—DE—

## Casimiro Orúe.

En este establecimiento situado al lado del señor Pochet, 5ª Avenida, O. número 46, hay gran surtido de casimires franceses é ingleses. Tiene operarios competentes y garantiza el trabajo á satisfacción de los favorecedores.

## NUEVA GALERIA. FOTOGRAFICA

—DE—

## F. de Fienne & Cia.

AVENIDA CENTRAL — San José.

FRENTE al "Imperial Hotel,"

— Abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m. —

Se hacen retratos de todos tamaños desde el mas pequeño hasta el tamaño natural.

SISTEMA INSTANTÁNEO PARA NIÑOS.

Retratos al Crayón, al Oleo, al Pastel, Retratos miniatura en Porcelana, etc., etc.

¡¡NOVEDAD!!

RETRATOS AL PLATINO

MAT PICTURES.

Se enseñan muestras en la Fotografía.